

Presentación

Presentation

Rodrigo Mendieta Muñoz, PhD¹ 0000-0001-8040-9305

¹Revista Economía y Política, Universidad de Cuenca, Ecuador rodrigo.mendieta@ucuenca.edu.ec

La edición 36 de la Revista Economía y Política presenta siete trabajos que abordan diversas temáticas interesantes para Ecuador y Latinoamérica desde enfoques sociales, empresariales y económicos. Con dos artículos en idioma inglés, este número de la revista hace honor a su naturaleza regional, con un análisis riguroso de problemáticas actuales, al tiempo de perseguir mayores estándares de calidad.

El primer artículo realiza “Un repaso a la Responsabilidad Social Corporativa (RSC) en América Latina y el Caribe” mediante un examen crítico sobre el impacto que este paradigma presenta en empresas de la región, concluyendo que si bien aún falta camino que profundice el enfoque, las empresas latinas han incrementado sus compromisos sociales, hasta convertirse incluso en referentes mundiales.

En el segundo trabajo, con gran preocupación por la crisis carcelaria ecuatoriana, se trata la “Importancia de la participación en el diseño de políticas públicas de rehabilitación social en Ecuador”, planteando algo que pudiera ser determinante: procesos participativos efectivos en el diseño de políticas públicas relacionadas al sistema de rehabilitación social que incluya la voz de los presos; con resultados favorables en los casos de Colombia y Uruguay.

El artículo tres, “Coordination and monetary policy among central banks. The NAFTA Case”, vuelve la mirada sobre un apasionante tema: la coordinación de políticas monetarias entre países. En esta ocasión, utilizando un modelo VAR se encuentra una interdependencia de tasas de interés entre Canadá, Estados Unidos y México, misma que gira en torno a la economía líder. Lo interesante es que esto podría evidenciar beneficios de una deliberada coordinación, en pro de mantener mercados financieros estables.

“Higher education and civility as a basis for the generation of social capital, case study ECCI University Bogotá, Colombia”, es el tema del cuarto artículo, que propone el desafío a las universidades de convertirse en actores de cambio, a través de la revalorización del civismo entre sus estudiantes como mecanismo de generación de confianza y tejido social. Un tema hoy por hoy crucial, al tratarse de sociedades frágiles como las latinoamericanas.

Por su parte, los artículos 5 y 6 se enfocan en el sector productivo ecuatoriano. Por un lado, el artículo 5 realiza una “Panorámica socioeconómica de las empresas longevas de la Zona 6, Austro Ecuatoriano”, encontrándose un preocupante estancamiento de ingresos para el año 2021 en empresas que superan los 25 años de edad. Por otro lado, el sexto artículo se cuestiona si es posible transitar “De una Economía Popular y Solidaria rumbo a una

Economía Social y Comunitaria: Ecuador como caso de estudio”, aportando evidencia de un desarrollo importante de la asociatividad en el Ecuador, principalmente en el sector agrícola. Resultados todos, fuertemente asociados a los embates severos de la pandemia reciente.

Finalmente, el artículo siete realiza una “Estimación del tamaño de la economía sombra: evidencia empírica para Ecuador, Perú y Colombia”, con resultados alarmantes. En efecto, una carga tributaria creciente, combinada con una excesiva intensidad de las regulaciones y el desempleo, estarían impulsando el crecimiento de la economía sombra que se estima entre el 37% y 40% en el caso de Ecuador, 62% y 77% para Perú, y 50% y 52% para Colombia, dependiendo del método utilizado para su cálculo.